

自然王国

キノボリキヌキリグモ

中国山地

但馬が日本での第一発見
場所となつたクモ

ムレサラダゴモと思われていたのです
が、あとになつて成熟したクモが見
つかり、種類の違うことがわかりま
した。長い間、メスだけしか見つか
らなかつたのですが、4～5年前に
オスを発見。オス・メス両方がやつと
揃い、新種として発表する準備が整
つたのですが、すでに1992年ロ
シアで新種として記載されており、
少しの差で先を越されてしまつたと
いう経緯があります。

キノボリキヌキリグモは、雪が解けると子グモたちがいつせいに飛び出してきます。春から夏にかけて大人になり、秋のはじめに交尾し産卵。卵を外敵や寒さから守るために、糸でくるみます。ふ化した子供たちは真綿の中で雪の季節を過ごし、春になると緑のコケへ姿を見せると言わっています。

クモたちにも天敵がいます。ハエかハチか、はつきりとわかつていののですが、クモの腹部に幼虫が寄生して、栄養を吸い取つて死なせてしまふとか。

クモが住むブナやブナのコケは、樹齢のある木でないとできません。コケがないと生息できないキノボリキヌニードニは、ダニ、ミツバチ、ミツガシワ等、

ます。ブナの林にはいろいろな生物

ね。でも、クモの研究はなかなか進

資料・写真提供協力・山本一幸さん

A detailed close-up photograph of a female Japanese garden spider (Nephila clavata). The spider is positioned in the center, facing slightly downwards and to the left. Its body is a dark, mottled brown with distinct yellowish-orange spots on the abdomen. The most striking feature is its extremely long, thin legs, which are splayed outwards and upwards. The spider is situated on a delicate, silken web that cuts across the frame. The background is a soft-focus view of a natural setting with green moss and small plants, providing a natural and somewhat camouflage-like habitat for the spider.

たちが生きています。キノボリキヌキ
リグモもその中の一つなのです。

んでいないのが現状です。まだまだ、見つかっていない未知のクモがいるか

但馬は雨が多く、緑がたくさんあります。だからこそ、クモにどうってはよい環境。兵庫県では400種類の

もしれません。但馬から新種のクモが発見され、登録されるかも。世界に発信される情報として、こんなに

クモがいると言われていますが、その内の340種類が但馬に生息しています。ほとんどのクモが但馬に住

うれしいことはありませんよね。どこにでもクモや虫たちはすんでいます。ちょっと目を凝らし、観察して

残っている氷ノ山、扇ノ山、三川山、蘇武岳などで見つかっています。



自然を大切に

総合口座・カードローン

街の親近バンク

但馬信用金庫

本店／〒668 豊岡市中央町17-8
TEL. 0796(23)1200

華やかな図柄を描き出す御殿まり

細く美しいリリアンの糸が織りなす芸術品。

金・銀糸が目を引く御殿まり。た

ちばな、つばき、ぼたん、孔雀、ポン

ポンダリア、雪、おひな様…とさまざま

な美しい名前の付いたまりは糸によつて華やかな図柄を描き出します。

明治37年生まれの服部つるさんが

御殿まりを本格的に作り出したのは、昭和50年、老人大学へ参加した

のがきっかけでした。

作り方は基礎となる下地づくりから。

糊(もみがら)をストッキングの中に入れ

て絞り、その上から綿の細い糸をぐるぐる巻き付け、形を整えながら球

をつくっていきます。これが、なかなか

かむずかしく力を入れすぎると、いつ

つな形の玉になってしまいます。

「長年のカンですなあ。定規で計ら

んでもまん丸になります。大きいのも

や小さいの、いろいろな大きさのものをつくるんですよ。」

下地づくりは何個もまとめてつく

ってしまいます。根気のいる仕事で

す。美しい模様の糸はリリアンをほ

どいて、縮れを伸ばしてから使って

これまでに200個くらいはつくったというつるさんですが、みんな人にあげてしまうと言います。

「もらつてくれた人が喜んでくれる

と、それがうれしくてね。とにかく、

まりつくりが好きなんです。」

図柄も自分で考えたオリジナル作

品もたくさんあります。根を詰め始

めると朝の5時から夜は11時から12

時でもつくり続けるといつるさん。

「すんでしまったことは思い返さんの

です。気ままもんで朝から晩まで、

自分が好きなことだけしとるんです。

今が最高に幸せだと思つります。」



昨年まではメガネもかけずに、まりづくりができたといいます。数々の賞にも輝いた創作まりたち。ひとつひとつに個性があり、しっかりと自己主張しています。服部さんの思いが込められています。

造り酒屋の歳時記

呑切り(のみき)

師走から早春にかけて誕生した新酒は、火入れをしたあと、冷ややかな蔵の中で静かに時を過ぎし、まるやかに熟成します。そのお酒を生き酒することを「呑切り」といい、例年7~8月頃に行つる呑切りを「初呑切り」と呼び、重要な年中行事の一つです。



真心の酒
香住鶴

伝統はいつの時代にも生きている